

Cependant, honorables sénateurs, il s'agit là d'un document d'une extrême importance et je n'arrive pas à comprendre pourquoi nous n'en avons pas reçu un plus grand nombre d'exemplaires. Je me rappelle très bien qu'à l'occasion du dépôt d'un rapport semblable pour l'année 1957 dans l'autre Chambre, il y avait suffisamment d'exemplaires disponibles. Je prie donc le leader du gouvernement de se procurer des exemplaires de cet important rapport, de façon que chaque sénateur en possède un.

L'honorable M. Aseltine: Je vais aller aux renseignements afin de voir ce que l'on peut faire en l'occurrence.

LE DIVORCE

ADDITION À LA LISTE DES MEMBRES DU COMITÉ

L'honorable George S. White, avec l'assentiment du Sénat, propose:

Que le nom de l'honorable sénateur Hnatyshyn soit ajouté à la liste des sénateurs qui font partie du comité permanent des divorces.

La motion est adoptée.

L'AJOURNEMENT

L'honorable W. M. Aseltine: Honorables sénateurs, je propose qu'à la fin de la séance d'aujourd'hui le Sénat s'ajourne jusqu'à mardi prochain, le 27 janvier 1959, à 8 heures du soir.

(La motion est adoptée.)

RÉPUBLIQUE NATIONALE DE L'UKRAINE

QUARANTE ET UNIÈME ANNIVERSAIRE DE LA DÉCLARATION DE L'INDÉPENDANCE

A l'appel de l'ordre du jour.

L'honorable William M. Wall: Honorables sénateurs, si mes collègues veulent bien me le permettre, je signalerai de nouveau au Sénat qu'aujourd'hui 22 janvier marque le quarante et unième anniversaire de la proclamation de la souveraineté et de l'indépendance de l'Ukraine. Cet événement s'est passé en 1918, dans la capitale du pays, Kiev, située dans la partie orientale de l'Ukraine. En novembre de cette même année, les Ukrainiens de la région qu'on nomme Ukraine occidentale, ont également affirmé leur volonté d'accéder à l'autonomie et à la souveraineté. Le 22 janvier 1919 l'État Ukrainien, alors libre et régi démocratiquement, a consommé son unification politique. Il a procédé à l'organisation d'un nouvel État moderne, démocratique et chrétien.

Les citoyens canadiens d'origine ukrainienne,—ils sont environ 450,000,—seront, je

le sais, très heureux que quelqu'un mentionne, en l'enceinte même du Parlement du Canada, ces événements d'une grande importance pour les fils de l'Ukraine qui ont lutté si vaillamment au cours de leur tragique histoire pour obtenir les libertés démocratiques et l'autonomie de leur pays. Une telle mention les convaincra plus que jamais que le Canada se rend de mieux en mieux compte des événements historiques complexes mais très réels qui ont précédé et suivi la déclaration de la souveraineté et de l'indépendance de l'Ukraine. Quand le public aura pris conscience de ces faits, ils constitueront notre sauvegarde et notre bouclier contre la marée montante de la propagande communiste qui essaye de prouver sa thèse: l'Union de l'Ukraine et de la Russie,—que les porte-parole communistes font remonter à l'infâme Traité de Pereyaslav, en 1654,—est l'aboutissement normal et légitime de toute l'histoire de ces deux nations slaves apparentées, la Russie et l'Ukraine. Ils ont présenté toute une série de livres et de monographies tendant à prouver que ce développement visiblement fraternel et volontaire est l'expression libre du désir des Ukrainiens dicté, soi-disant, par tous les siècles d'entente économique, politique et culturelle qui unissent ces deux pays. Ces publications oublient avec à-propos, ou même nient des preuves indiscutables de l'oppression tsariste et du présent régime colonial de la R.S.S. d'Ukraine. On espère ainsi empêcher le public de prendre conscience de l'existence regrettable du problème que pose l'Ukraine en Europe Orientale et cacher les désirs et espoirs légitimes d'un peuple subjugué et esclave de la Russie. Ce sujet, pense-t-on, ne doit pas avoir place dans les discussions publiques et la considération générale. Honorables sénateurs, nous ne devons pas laisser cela se produire.

Je ne me propose pas de traiter longuement des événements confus et tragiques qui ont précédé et suivi ces déclarations d'unification et d'indépendance politiques. La République nationale d'Ukraine, vaillante, mais sans amis ni alliés, a subi les attaques simultanées de groupes et de régimes hostiles. Sa population fut divisée et incorporée de force à l'Union Soviétique, la Pologne, la Tchécoslovaquie et la Roumanie. Après la seconde Grande Guerre, Moscou mit en vigueur sa conception d'unification politique et de fédération prétendue libre du reste de la population ukrainienne avec la Russie.

Il est important de noter, toutefois, que l'Ukraine est une des nations les plus anciennes d'Europe, dont la tradition culturelle, religieuse et gouvernementale remonte à plus de mille ans. Les Ukrainiens sont chrétiens et démocrates par tradition. Ils aiment la